

SUSCRICION
en la capital. 4'80 pes. trimestre
gitarman en capital 5 id. id.
ídem un año en oro 48 id. semestre
extranjero 7'50 id. trimestre
Todo pago se entende por adelantado.
edición y Administración, Plaza de San Fran-
cisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS

En la primera pag. 4 pta. linea.—En la segun-
da, 75 cents.—En tercera, 50 cents.—En la
cuarta, 25 cents. y a los suscriptores 12. Anu-
cios mortuorios en la cuarta piana desde 5 pes-
tas en adelante y además 15 cents. de resur-
go que dispone la ley, por la inserción de cada an-
uncio—Comunicados y remitidos, desde 1'50 a 5 pe-
stas la línea, a juicio de la Administración.
Correspondencia en París para anuncios y re-
tiradas la línea, a juicio de la Administración.
A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI || Se publica todos los días excepto
los siguientes á festivos.

Gerona martes 19 de febrero de 1901

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 7.288

LA CUESTIÓN ANGLO-TRANSVAALENSE

A través de las emociones que traen consigo los acontecimientos militares que se suceden en el Transvaal, se ha echado un tanto en olvido cual sea el origen de la guerra que los ingleses hacen á los boers.

Conviene, pues, traer este origen á la memoria, á fin de darse cuenta de la posibilidad de una transacción cualquiera, cuya perspectiva, hoy mas que ayer, complace evechar.

Las diferencias entre súbditos británicos y burghers transvaaleños datan del instante en que se descubrieron los yacimientos de oro en el Witwaterland. Las gentes de vista irregular del mundo entero se aprojaron sobre los territorios auríferos del Transvaal. Entre aquella multitud se distinguieron, tanto por su número como por su actividad, los ingleses, que pronto fundaron los territorios del Rand.

Los recién llegados habían comprado á bajo precio tierras á los boers, y éstos sin tardanza quisieron obtener algunas partidas en las rápidas fortunas que allí se habían.

No pudieron obtener de nuevo lo que habían cedido, gravaron la explotación de las minas con impuestos varios, así directos como indirectos, ya sobre la materia prima si, ya sobre los medios de explotación.

Con ello no hacían mas que valerse de derechos de los cuales hace uso toda nación cada vez que el extranjero va á crear allí una industria que tenga por base los recursos que proporciona el suelo nacional.

Pronto las cargas impuestas á la industria minera parecieron insostenibles á los explotadores, quienes iban exasperándose tanto mas cuanto consideraban estar allí en buen número, ser muy activos y, sobre

todo, que la mayor parte de ellos, en su calidad de ciudadanos ingleses, encontraban en la proximidad del Cabo una fuerza nacional pronta á secundarles en sus intenciones.

Así se fundó el partido de los witlanders, partido de los irregulares, de los *strugglers for life*, cuyos emissarios de la colonia británica del Cabo explotaban la natural excitación, en vista de sucesos próximos á estallar.

Los pretestos eran numerosos, uno faltando alguno con ciertas apariencias de legítimo.

Las tarifas de transportes por ferro-carretera eran elevadas.

La explotación de las minas, en las diligencias puestas á la reglamentación de precio de la mano de obra de los negros, en competencia con la mano de obra de los blancos, encontraba dificultades que iban haciendo mas y mas onerosa la explotación.

El abuso en el consumo de alcohol, escasamente tolerado, ejercía una influencia pésima sobre el rendimiento de la labor de los negros empleados en el Rand.

Finalmente, el gobierno del Transvaal había creado un privilegio para la venta de dinamita, que elevó este explosivo indispensable á un precio que gravaba atrevidamente la industria minera.

Surgieron protestas de toda clase reclamando del gobierno boer profundas modificaciones á tal estado de cosas. El gobierno nada quiso oír, pretendiendo ser amo en su casa.

Entonces los witlanders quisieron hacer una tentativa á mano armada para erigirse en amo á su vez. En la colonia del Cabo existía un partido inglés muy activo, al cual le pareció el momento á propósito para aprovechar la situación, cestase lo que costase.

Jameson reclutó aquí y allá aventureros

ros decididos á todo; habíanse creado inteligencias en Johannesburg y organizóse una expedición bajo las órdenes directas del citado jefe para pasar la frontera del Cabo, invadir el territorio transvaalense y, dando la mano á los witlanders del Rand, arrojar al gobierno de Pretoria.

Sabido es que el asunto fracasó miserabilmente. Jameson y sus compañeros, desde sus primeros pasos en el territorio del Rand, fueron envueltos por un ejército boer levantado durante las últimas veinticuatro horas; hubieron de rendir las armas, sufriendo toda la vergüenza de su empresa criminal, aun la del perdón de sus adversarios triunfantes.

Entonces fué cuando el Emperador Guillermo II dirigió al presidente Kruger el famoso despacho en que felicitaba al gobierno boer por haber tomado satisfacción de sus agresores.

Para los witlanders y para los ingleses que estaban tras ellos, había marrado el golpe. Pronto volvieron á intentarlo.

La situación económica continuaba siendo la misma; las reclamaciones de las empresas mineras no habían obtenido satisfacción alguna y la agitación volvió bajo otra forma. Tratábase de sacar del Parlamento transvaalense á la mayoría, hasta entonces hostil á todos los proyectos en favor de los witlanders; aquello sólo pedía conseguirse obteniendo el derecho al voto los súbditos ingleses establecidos en el Transvaal.

El gobierno boer se oponía á ello; el gobierno inglés empezó á tomar la cosa por su cuenta, resueltando agravios internacionales ya dirimidos, tras de la primera guerra anglo-transvaalense, por la autoridad de Gladstone.

Así, la Guerra, que se había hecho inminente, estalló. Sabido es en qué punto se halla ahora, esto es, que ambos partidos siguen frente a frente, casi de igual

modo que dieciocho meses atrás al principio de las hostilidades, demostrando cada vez más los acontecimientos que se han ido sucediendo que era tan imposible á los ingleses reducir á los boers como á éstos arrojar á los ingleses de allí.

Hay *statu quo* de situación militar; pero desgraciadamente no se ve *statu quo* de sacrificios en ambas partes. A las ruinas se añaden mas ruinas; los combates, las enfermedades, las fatigas y las miserias de todo género hacen cada día más crueles bajas así en las filas inglesas como en las boers; y Europa contempla una guerra que cada día es más salvaje, cuya solución cada día es menos visible.

¿Habrá un medio para que, así los ingleses como los boers, pudieran salir honorablemente de esta situación, para que encontren, en una palabra, un terreno de inteligencia en que se diera á ambas partes alguna satisfacción que permitiese dar fin á una lucha reprobada por la humanidad entera?

Puede servir de respuesta á pregunta semejante la exposición de los motivos que han puesto las cosas en el estado en que se hallan actualmente, exposición que hemos resumido al empezar este trabajo.

Es indudable que existe un terreno de transacción, tal es que el gobierno boer adopte ciertas pretensiones—que no dejen de ser bastante legítimas—del partido de los witlanders, referentes á suavizar la reglamentación de la explotación de minas, al trato de los neo-transvaaleños, á la admisión de éstos, bajo ciertas condiciones, á los derechos de ciudadanos del Transvaal.

No es menos evidente que hay fatiga en ambas partes; imposibilidad, generalmente admitida, de que Inglaterra pueda conseguir la anexión pura y simple con que al principio de la guerra soñara; imposibilidad, asimismo, por lo que a Transvaal

se refiere, de volver nunca á las condiciones de autonomía absoluta que proclama desde las primeras manifestaciones de las pretensiones británicas.

Los ingleses tienen á cubierto su amor propio, ya que en compensación de los reversos formidables del Tugela, de Stornberg y de Modderfentein han podido clavar su estandarte en Bloemfontein y en Pretoria. No existe, por lo tanto, cuestión de prestigio ni de honor militar. El asunto se halla en la madurez propia á una mediación; ésta es ahora posible y hasta legítima; esperamos que la iniciativa europea no se declarará desalentada por la ineficacia de sus primeros esfuerzos y que una nueva tentativa se verá coronada de éxito.

DE TODAS PARTES

El Dr. Hauriot, miembro de la Academia de Ciencias Médicas y del Consejo Supremo de Sanidad de París, está ocupándose de algún tiempo acá en la investigación sobre microbios en los teatros.

Los locales destinados á representaciones teatrales son, según M. Hauriot, altamente perjudiciales para la salud en su estado actual, principalmente á causa de su defectuosa ventilación, falta á la que de modo alguno pueden suplir los ventiladores. Además, atendiendo al proverbio italiano que «allí donde no entra el sol, pronto ha de entrar el médico», y considerando el sol como uno de los desinfectantes naturales de mas importancia, el Dr. Hauriot declara altamente antihigiénica la construcción de nuestros teatros, donde jamás penetra un rayo de sol. Además desplora la instalación, consistiendo en asientos de terciopelo, suelos alfombrados, etc., que sirven precisamente para recoger y conservar el polvo y los microbios inherentes á él, los cuales luego con los aplausos y el pataleo del público, se disperan por todo el ámbito. En este concepto puede decirse que los teatros mas concurridos son los mas peligrosos.

Sin embargo Hauriot no encuentra muchos partidarios de sus teorías y los empresarios de teatros son, naturalmente, los primeros en sentirse molestados por sus investigaciones; no quieren que sus locales se lleven fama de focos de infección.

Para verificar sus investigaciones Hauriot entra en todos los teatros de París cierta cantidad de aire durante la función y lo analiza, luego en su laboratorio en lo que concierne á los microbios. Se propone publicar el resultado de sus trabajos inmediatamente después de haberlo terminado.

Propone el investigador francés las siguientes mejoras: mayor ventilación del local destinado á los espectadores; construcción de anchas aberturas por donde pueda penetrar el sol; reemplazar los forros de peluche y de terciopelo por otros de cuero; abolición de los cortinajes de textiles; cubrir todos los muebles con una pintura susceptible de lavado, y suelos impermeables que puedan limpiarse concientudamente.

LA REINA GUILLERMINA

Anécdotas que pintan su carácter

Nada mejor para retratar el carácter de una persona que contar rasgos de su vida.

La historia anecdótica es siempre una pintura más fiel y real que la fría relación por documentos oficiales, aunque sean exactos.

Unos cuantos hechos de la vida de la Reina Guillermina, la joven soberana de Holanda, darán más clara idea de su personalidad á nuestros lectores que la más completa biografía llena de fechas, nombres, títulos y ceremonias.

La Reina Guillermina ha mostrado desde muy niña muy buen corazón y se ha manifestado al mismo tiempo traviesa y revoltosa.

Su madre, la Reina Emma, la esposa de Guillermo III, la ha enseñado á coser y á bordar, pero dice que era muy difícil sujetarla una hora seguida á la labor. La pequeña levantaba cada cinco minutos la cabeza y haciendo alto en el trabajo, exclamaba: —«E, ya bastante? Y cuando el reloj marcaba el fin de la tarea, arrojaba trapos, hilos y agujas y salía saltando, gritando y riendo, haciendo ella sola más ruido que veinte muchachas juntas.

Ha sido muy amante de sus muñecas, de las que conserva una magnífica colección, llegando á profesárselas el mismo afecto que si fueran realmente seres vivos. Sus conversaciones con ellas servían á veces para dar á conocer á su madre su modo de sentir en muchas cosas. No le agradaba, por ejemplo, ir al palacio de Amsterdam, solemne y severo y exhibirse á sus balcones, pero no se atrevía á desobedecer ni contradecir á su madre; más un dia la oyó ésta decir, reprendiendo á una de las muñecas: —«¡Mira! Si no eres buena, te envío en seguida al palacio de Amsterdam».

Bien conoció la Reina Emma lo que esto significaba.

Se le ha enseñado desde muy niña á ser sencilla y modesta. En cierta ocasión llamó á la puerta de la cámara de su madre, diciendo: —«Abrid á la Reina de los neerlandeses! —La puerta permaneció cerrada. Cansada de llamar y de esperar, se retiró ya, cuando volviendo sobre sus pasos, se le ocurrió gritar: —¡Soy «Willy»; mamá, déjame entrar! —La puerta de la cámara se abrió inmediatamente.

«Willy» es el nombre familiar con que su madre y las personas más queridas llaman á la Reina Guillermina, é Willemyntje, como se escribe en holandés.

En ser alegre y revoltosa no le ha impedido desde muy joven mostrar gran formalidad en cumplir un compromiso adquirido, una palabra dada y en mostrar firmeza de carácter cuando llegaba el caso.

Encargó una vez al célebre pintor Bisschop que le hiciera su retrato, con objeto de sorprender con él á su madre regalándoselo el dia de su santo. La cosa se llevaba con gran secreto. El pintor penetraba furtivamente en Palacio; mis Saxon-Winter, la institutriz inglesa de Guillermina, lo conducía á la cámara, y una vez los tres en ésta, echaban la llave por dentro. En estas andanzas celebróse un banquete de corte, y el príncipe de Wied, que era amigo del pintor y sabía por éste lo que ocurría, trató de apurársela un poco y le preguntó si conocía al famoso artista Bisschop; á lo que contestó Guillermina con la mayor frialdad. —«Será muy falso, pero no le he oido nombrar en mi vida».

Y consiguió guardar su secreto y sorprender á su madre, que era lo que se propone.

Nunca —dicen— sintió más tener que sujetarse á sus estrictos deberes constitucionales, como cuando una comisión del pueblo boer acudió á su palacio «Het Loo» en demanda de protección y ayuda. Con lágrimas en los ojos contestó á los diputados del heroico pueblo: —«Pere si yo no puedo hacer nada! ¡Si yo fuera libre de hacer mi voluntad, yo haría cuanto pu-

diera por esos valientes; pero si no me dejan hacer nada!»

Sin embargo, el envío del acorazado *Gelderland* para recoger á Kruger de Delagoa Bay y transportarlo á Europa, fué un acto de la exclusiva iniciativa de la joven soberana.

Tiene rasgos que indica su ingenio y su delicadeza. El año pasado asistió á un concierto filantrópico en Amsterdam. Al levantarse de su asiento para retirarse al final del acto, uno de los individuos del comité de recepción corrió oficiosamente á ayudarla á ponerse la falda. No era esto correcto, pues solo las damas que la acompañaban y no caballero alguno debía atender á la joven Reina. Esta no quiso, sin embargo, avergonzar al solicitó comisionado únicamente dejó que la falda se deslizara de sus hombros para dar tiempo y lugar á que una de sus damas le ayudara á colocársela.

¿No es verdad que conociendo estos hechos, todo el mundo sabe ya quien es la Reina guillermina?

REVISTA CIENTIFICA

El metal moderno.—Cobre y hierro sustituidos.—Libros de metal.—Las setas.—¿Cuándo son venenosas?—Señales para conocerlas.—Seta real.

El aluminio está en camino de destruir al hierro y al cobre en sus aplicaciones, en la mayoría de los usos á que hoy se destinan. Un nuevo procedimiento de obtención es la causa de esta preponderancia, que se empieza á marcar en las múltiples formas en que ya nos presentan al moderno metal.

Conforme al nuevo procedimiento se puede vender el kilogramo de metal á veinte ó veinticinco céntimos, baratura que no se ha conseguido en el cobre, el hierro ni el zinc, siendo sus aplicaciones más limitadas, puesto que el aluminio tiene sobre ellos las ventajas de ser mucho más ligero que éstos, se funde á la mitad de calor que el hierro, es tan elástico como la plata, puede laminarse en hojas tan delgadas como el papel de hilo, se hacen de él hilos tan finos como la seda, se combina con gran número de metales, es indestructible en el ácido sulfúrico y es oche-

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas

Para Madrid y Barca.	6'30 y 14'25
Id. Francia.	8'30 y 17
Puigcerdá, Ripoll, Olot.	11
Id. S. F. de Guixols.	8'30 y 17
Las Planas, Olot, S. Juan	8'30

Entradas.

De Madrid y Barcelona..	9 y 17'35
» Francia.	7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot..	5
S. Feliu de Guixols..	7 y 14'50
Las Planas, Olot, S. Juan	14

Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene a ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta á los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «atonia» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la electricidad, por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzan á los enfermos que residan en los grandes centros de población, y aun para éstos, sometidos á la acción de la corriente eléctrica por algunos minutos cada veinticuatro horas, la curación era lenta. La «Cataforesis del estómago», que se realiza por medio de la «faja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del que tenemos privilegio de invención por 20 años, ha venido á salvar todos estos inconvenientes. Esta «faja» lleva elementos eléctricos, que desarrollan una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el individuo, sin ocasionar molestia. El enfermo queda sometido á la acción de la corriente eléctrica, que «tonificando» el estómago, triunfa de la «atonia», con todas las enfermedades que ésta desarrolla, ó que son su consecuencia: digestiones ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastritis, disentería, diáreas y dilataciones del estómago, neumastenia, catarro gastro-intestinal; y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, no hace falta ningún instrumento de precisión: basta con aplicar á sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmenas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «faja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MEDICO-INTERNACIONAL ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

Clínica dental del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de «nickel y aluminio dorado», las más higiénicas, tigresas, fuertes y económicas, sin cubrir el paladar y extraer los raíones.

Dientes de «caucho» (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En «nickel ó aluminio» (patente) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en «caucho» (sistema antiguo) desde 100. En «nickel ó aluminio» desde 200. En oro desde 600. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.

MENTO-PIRETINA.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bábedo de los niños.

CORALINA.—Polvo de coral esterilizado recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancaura primitiva.

Precio: 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilevatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C. de París

(Priviligiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA E HIJOS, San Sebastián.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se deseé, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografias, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motorios automóviles.—Máquinas de escribir La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y de clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edisson, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratisimos.—Idem impresionados por artistas notables—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc..

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA
Barquillo, 14, y Saúco, 1.—MADRID.
Teléfono, 90.

En la imprenta de este Diario se necesita un Aprendiz.

PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

Antiasmático Poderoso

Remedio eficaz contra los catarros bronquiales

JARABE MEDINA DE QUEBRACHO

Medicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: «El Siglo Médico», la «Revista de Medicina y Cirugía prácticas», «El Genio Médico», «El Diario Médico-Farmacéutico», «El Jurado Médico-Farmacéutico», la «Revista de Ciencias Médicas de Barcelona», y la «Revista Médico-Farmacéutica de Aragón», recomiendan en largos y encarnados artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dispnea y los Catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

Precio: 5 pesetas frasco

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

LA LUCHA

Diarie de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.

Fuera de la Capital.

Ultramar, en oro.

Id. un año en oro

Extrangero.

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

4'50 ptas. trimestre

5

18

25

7'50

» semestre

» trimestre